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 مادة الإملائٌة م/ ال

 (أولاً : التفريق بين )الضاد(، و)الظاء

ٌخلط بعضهم بٌن الضاد والظاء خلطًا كبٌرًا فً النطق والكتابة؛ وذلك لصعوبة 

ٌُوجَد هذا  ها على اللسان، ولا  اد فهو أصعب الحروف وأشدُّ النُّطق بحرف الضَّ

 الحرف فً أيِّ لغةٍ أخرى غٌر العربٌة.

شك أن بٌنهما فرقًا ٌغٌر المعنى وٌقلبه أحٌانا إلى معنى مضاد، ولو كان ولا 

الفارق بسٌطا بٌن الضاد والظاء والخطأ فً النطق بهما غٌر مؤثر، لما ارتبطت 

 الجنة بالظلال والنار بالضلال!

وٌمكننا تأمل الفرق الشاسع بٌن معانً الكلمات بسبب الظاء والضاد من خلال 

 الأمثلة التالٌة:

)حظر: منع، وحضر: جاء(، )ظلّ: استمر، وضلّ: ضاع(، )نظر: رأى، 

ع(، )ظن: حسب، وضنّ: بخل(  ونضر: حسُن(، )حظّ:  النصٌب، وحضّ: شَجَّ

ٌُمكنُ معالجةُ هذه المشكلة بعدة طرق، أبرزها:  و

التفرٌق بٌن الضاد والظاء من حٌثُ المخرج: هناك فرق بٌن الضاد والظاء فً   -1

 لنا أن ننطق بِهما بدون تفرٌق، فهذا خطأ فاحشٌ. المخرج، ولا ٌصحُّ 

ٌُحاذٌه من الأضراس  ادِ هو: إحدى حافتًَِ اللِّسان أو كلتاهُما مع ما  فمخرج الضَّ

ناٌا العُلٌا. اء هو: من طرف اللسان مع أطراف الثَّ  العلٌا، بٌَنما مَخرج الظَّ



 

شتقاقِ؛ فذذا مرّت علٌك تصرٌفُ الكلمةِ، وتقلٌبُها، ومعرفةُ نظائرِها فً الا  -2

كلمة )ظلمات(؛ فلم تدرِ كٌفَ تُكتب، فأعدها إلى أصلها، وانظر إلى معناها؛ 

 سترى أنها من )أظلم ٌظلم؛ فهو مظلِم...(.

س( لا ٌوجد فٌها -ض-ص-ط-ز-ذ-ث-ت -أي كلمة تبدأ بأحد هذه الأحرف: )أ -3

 حرف )ظاء( بتاتا!.

لظاء(؛ لأنها، محصورة، حفظ الكلمات التً تتضمن على حرف )ا -4

  بخلاف الكلمات التً تشتمل على حرف )الضاد( فذنها كثٌرة.

 ثانياً: التفريق بين الهاء والتاء : 

التاء المربوطة )ة( هً حرف تاء ٌأتً فً نهاٌة الكلمة، وٌكون متصلًا بما قبله. 

فهو حرف تُلفظ التاء المربوطة تاءً عند الوصل وهاءً عند الوقف. أما الهاء )ه( 

ٌُلفظ هاءً دائمًا.  ٌُستخدم فً مواقع مختلفة من الكلمة و

 الفرق بٌن التاء المربوطة والهاء:

 ،تُلفظ تاءً عند الوصل:  التاء المربوطة : )تُكتب فً نهاٌة الأسماء المؤنثة

 كـ "شجرةٌ جمٌلةٌ".، تُلفظ هاءً عند الوقف: "شجرة".(

 



 

 

   ،أمّا الهاء: )ٌمكنك استخدامها فً جمٌع مواضع الكلمة )البداٌة

والوسط، والنهاٌة(. تُلفظ هاءً دائماً سواء فً حالة الوصل أو الوقف. 

 تستعمل فً الضمائر مثل: "له"، "كتابُه".

 

 

 

 

 


